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稳健医疗用品股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                     编号：2024-002 

投资者关系活

动类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            √业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他 （电话会议） 

参与单位名称

及人员姓名 
78 位个人及机构投资者、媒体，名单详见附件（排名不分先后） 

时间 
2024 年 5 月 8 日 15:30-17:00 

2024 年 5 月 9 日 19:00-20:30 

地点 深圳全景网路演大厅、线上多平台播放 

上市公司接待

人员姓名 

董事长兼总经理：李建全 

董事、副总经理兼首席财务官：方修元 

副总经理兼董事会秘书：陈惠选 

监事、稳健医疗轮值 CEO：张燕 

全棉时代副总裁：廖美珍 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

 

一、2023 年度及 2024 年第一季度业绩介绍：（详见定期报告） 

2023 年，公司始终坚持“产品领先，卓越运营”的核心战略，坚持基

础材料自主创新研发，不断提高产品竞争力，围绕核心爆品，深耕渠道发展，

整体经营、管理质量持续提升。在感染防护产品上一年高基数、今年市场需

求大幅下降的不利局面下，2023 年公司累计实现营业收入 81.9 亿元，同比

下降 27.9%；实现归属于上市公司股东净利润 5.8 亿元，扣除非经常性损益

净利润 4.1 亿元，同比分别下降 64.8%和 73.6%。剔除感染防护产品，常规

医用耗材业务实现营业收入 29.5 亿元，消费品业务实现营业收入 42.6 亿元，

同比分别增长 17.3%和 6.4%，尤其全棉时代的营业利润率为 11.4%，盈利能



力明显提升，体现出了稳健医疗长期发展的韧性。2024 年第一季度，公司

两大核心业务表现分化，医用耗材业务受高基数影响收入下降显著，以全棉

时代为品牌的健康生活消费品业务稳步增长。 

过往三年中，稳健医疗在为社会做出应尽贡献的同时，品牌知名度、美

誉度得到高度提升，渠道建设得到进一步夯实，整体经营质量也得到了提升；

但另一方面，公司业绩受公共卫生事件影响起伏波动，为投资人分析股票价

值带来困扰。从 2024 年开始，相信这种大幅的业绩波动将不会再有，一切

回归常态化生产、销售和运营。未来，稳健医疗将始终坚持医疗业务与消费

品业务并举，坚持国内市场和国际市场并举，始终坚持长期主义和利他主义，

在“产品领先，卓越运营”的战略框架下，不断奋斗、努力进取！无论未来

如何变化，稳健医疗定会向上而生，越来越好！ 

 

二、问答环节： 

1. 长期来看，公司如何看待医疗和消费两块业务的发展机会？请介绍一下

两块业务远期愿景及资源分配计划。 

答：稳健医疗始终坚持医疗业务和消费品业务同步发展。首先，公司医疗业

务稳步发展、消费品业务较好增长的原因在于公司整体的医疗背景，其核心

价值在于我们希望每一件商品都能给消费者带来安全、舒适、好用的体验感。

另一方面，公司整体又是一个制造型企业，消费产品的生产制造用到的也是

医疗级的制造环境。我们通过生产技术、智能制造及数字化等方面的提升，

不断提高自身竞争力，而不是通过降低原材料质量去降低成本。所以稳健医

疗始终坚持两个赛道同步发展，这是非常符合我们公司价值观的发展方式。

第二点，公司始终坚持品牌引领未来发展，我们认为一个企业只有依靠品牌

才能在消费者中间产生良好的记忆，进而引发出可持续的重复回购的能力。

因此我们将质量优先于利润，品牌优先于速度作为价值观。除了产品本身的

价值，我们认为品牌意味着责任，是一种对消费者、对社会、对环境发展的

承诺，我们希望与外界产生这种情感连接。从战略高度上，公司时刻要关注

以上两方面的发展。 

 



2. 请介绍一下医疗业务重点品类 2024 年业务进展及增速预期。 

答：手术包和高端敷料是稳健医疗研发和渠道积累了十年以上的严肃医疗产

品线，也是当下公司重点发展的方向。手术包主要在国内医院渠道销售，高

端敷料是全渠道销售，这两个产品预计全年保持较好增长；传统伤口敷料以

海外出口 OEM 为主，基于目前全球供应链的布局和市场趋势，预计保持稳

中向好的态势；后疫情时代，口罩品类的基础量还在，每年的流感高发期和

日常出行、公共交通依然是必备单品，稳健医疗依然会在这个产品上做研发

投入，确保这个领域的龙头地位，整体体量还是会高于疫情前水平。不管是

严肃医疗产品还是消费医疗民用产品，稳健医疗始终坚持产品领先的宗旨，

努力打造具备市场持续竞争力，受客户、用户、消费者信赖和认可的产品。 

 

3. 请介绍一下防疫产品目前的库存情况，预计全年业务体量及利润水平。 

答：2023 年，公司采取多种措施，围绕降产能、去库存、调结构、提减值

做了大量工作，截止目前绝大多数防疫产品的库存和遗留问题已解决。目前

感染防护产品销售的主要是平面口罩，市场仍有正常的需求，业务基础量仍

然存在。从利润水平角度看，感染防护产品毛利率肯定比 2023 年有所下降。

但公司不断通过产品创新、降本增效、提高自动化水平等方式，保证产品竞

争力，持续提高品牌力。我们也推出了很多新品，例如棉里层口罩、可降解

口罩，佩戴感更加舒适，也更加环保。 

 

4. 请介绍一下棉柔巾品类主要的战略打法以及 2024年预计的增速和利润水

平。 

答：2015 年以来，全棉时代坚持以 100%棉来做棉柔巾，非常可喜看到棉柔

巾作为核心的品类在 2024 年第一季度达到 20%以上的增长。展望 2024 年，

我们会继续坚持“产品领先”的战略，持续去做好棉柔巾的创新。首先，无

论棉花的价格如何波动，全棉时代都坚持用 100%的好棉花去做棉柔巾，保

证好的品质，给用户带来天然、安全、环保的产品和体验，这是全棉时代一

直以来坚持的初心。其次，开拓消费者多种使用场景，不断满足不同的需求。

目前，我们已经推出在洗手间更省空间和方便抽取的悬挂式棉柔巾，适合美



妆护肤人群的超柔软超厚洗脸巾，适合出游和差旅的便携式口袋棉柔巾。通

过在包装、规格、体验感上的持续创新，给棉柔巾品类带来新的增量。2024

年，对核心的棉柔巾品类，我们保持积极和乐观的增长预期。 

 

5. 请介绍一下公司在外延并购方面的发展方向。 

答：稳健医疗始终坚持内生发展与外延并购共同发力。医疗业务的战略目标

是在医疗耗材领域遥遥领先，提供一站式医疗耗材解决方案；全棉业务的战

略目标是坚持全棉全品类，成为消费者心中最有安全感、幸福感、可持续的

品牌。过去几年，稳健医疗做了多起并购，得到过一些成功经验，也吸取了

一些教训，我们将在并购专业能力方面不断提升。公司专门组建了投后管理

团队，努力确保并购公司的整合与协同发展。 

今后，公司的投资并购方向还是跟过往的方向一致，主要在医疗耗材业

务方面，围绕主营业务做品牌、产品、渠道、供应链等，开展国内与海外战

略投资。公司会根据行业前景、公司战略发展规划等方面，综合考虑开展投

资或并购业务，无论是内生还是外延，公司都坚持在主航道上深耕。如投资

并购达到信息披露标准，公司将严格履行信息披露义务。 

 

6. 请介绍一下线下门店发展的整体策略，以及 2024 年开店计划及未来 3-5

年的节奏规划？ 

答：全棉时代的门店是公司非常重要的销售渠道，承载着品牌宣传、产品体

验、用户引流、实现销售等功能。截至 2023 年末我们仅有 411 家门店，目

前主要在一二线城市，三四线城市还很少，开店空间还有很大。而且往往线

下门店布局多的城市，相应地这个城市线上销售额也更高，所以我们会继续

拓展新门店，主要以“一二线城市直营加密，核心三四线城市加盟”为策略。

全棉时代的购物渠道非常丰富，通过线下到店体验、线上到家即时交付的模

式，多渠道深度融合，多平台优势互补。2024 年开店总计划百家左右，加

盟模式我们经过三年探索已经逐渐成熟，我们将有计划地在各区域推广，未

来 3-5 年继续保持每年百家左右的开店节奏。 

 



7. 请介绍一下公司对于海外市场全年的发展思路及增速展望。 

答：从 2023 年开始，公司管理层频繁走访国际市场。我们的初衷，首先是

希望找到一些机会。目前来看，稳健医疗出海的条件已经比较成熟。虽然我

们的产品早已出海，但品牌出海的比例还不高，希望我们品牌在海外的知名

度和美誉度能够发展到和国内一样的水平。我们希望在欧美市场能够实现自

主品牌的销售。消费品业务方面，经过了一段时间的探索，目前，全棉时代

产品实力、运营能力以及品牌口碑已经形成了较强的竞争力。我们在东南亚

调研，当地市场还是给了我们较强的信心。因此，2024 年，无论是对稳健

医疗还是全棉时代，我们都将积极推进海外发展，期待海外市场为公司整体

带来快速的发展。 

 

8. 怎么看待低值耗材后续集采？相较同行，公司核心竞争力如何体现？ 

答：耗材集采是趋势也是必然，将会加速行业整合，引导行业健康发展，国

家的集采推进节奏分层分级在进行。公司低值耗材集采目前暂时是部分产

品，小范围推行，以省级集采和院标为主。面对集采，企业综合竞争实力尤

为重要，产品注册准入布局、成本管理、质量保障、产能供应等能力，以及

过往的市场基础，都是评判的依据。稳健医疗凭借在医院渠道二十多年的深

耕，在一站式耗材产品布局规划、市场准入、渠道建设、智能制造等方面具

备了较为坚实的能力基础。我们将积极拥抱变化，迎接未来的机遇和挑战。 

 

9. 请介绍一下 2024 年一季度公司费用率提升的原因。 

答： 2024 年一季度，医疗耗材业务收入规模同比的显著下降（感染防护产

品高基数所致）造成了公司费用率的被动提升。费用率的上升主要是由于销

售下降之后，固定的费用支出并没有能同比快速下降，2024 年公司将紧紧

地围绕降本增效、卓越运营，持续降低我们的费用率。全棉时代一季度销售

费用率同比略有下降，后续我们将通过卓越运营、努力提升 ROI，不断控制

费用率指标。 

 

10. 2023 年，全棉时代婴童、成人服饰开发效率和售罄率都有大幅提升，公



司在哪些具体维度做了改变调整？另外请介绍一下今年服饰品类主要的目

标。 

答：2023 年全棉时代的服装类产品，无论是婴童还是成人服饰的售罄率都

达到了历史新高，较 2022 年有较大提升。首先是通过商企变革，全棉时代

聚焦核心、有差异化的产品进行开发，战略聚焦内裤、家居服、婴童裤子，

从而带动核心目标人群的连带和购买；聚焦全棉时代差异化的优势面料开发

和跨品类运用，柔软轻盈无负担的空气褶皱纱布、凉感垂顺的水光棉，用在

婴童和成人的产品上，都给消费者带来非常好的用户体验；第三，产品颜值

提升，更具设计感和年轻化；最后，正能量代言人郭晶晶和顶流代言人赵丽

颖也扩大了全棉时代服装的品类认知度，“家有全棉更舒适”的概念得到更

广泛的口碑传播。2024 年，我们预计服装服饰品类将有较好的增长。 

 

11. 请介绍一下目前医疗业务的进院计划，以及 C 端渠道的发展规划。 

答：医院渠道是稳健医疗的重要销售渠道，从去年第四季度开始，公司加快

了医院渠道的变革：首先在销售队伍建设上，总部销售队伍开始分产品线精

细化管理，分为普通耗材（TWC）\手术室耗材（OR）\高端伤口敷料（AWC），

并引入优秀外企销售精英，强化团队专业能力。在集采中标、国产替代等外

部大方向的带动下，我们的进院工作开展顺利，也洞察到公立医院外民营医

疗机构的机会，相信在 2024 年公司上下全力推进下，医院渠道常规业务会

迈入新的局面，继续提高占比。 

C 端消费医疗方面，家庭护理产品这几年得到迅速的发展，OTC 渠道围

绕家居常备、慢病护理、医美个护打造三大场景为核心，强化家庭创伤护理

心智，推进新品类增长，同时拓展了便利和美妆集合店渠道；线上电商调产

品结构，除了前期积累的口罩、手套、伤口敷料等，陆续推出了口鼻腔、护

具、美妆个护等轻护理产品，相关品类在国内电商天猫和京东平台占比稳步

提升，目前线下和线上协同发展，围绕大健康领域家庭护理产品深耕。 

 

12. 公司是否制定了中长期的分红规划。 

答：公司重视股东回报，上市后每年坚持现金分红，分红金额占归母净利润



比例也在逐年提升。公司将动态平衡股东现金回报与投资发展的关系：依据

两大业务的资金需求，当我们投资需求下降的时候，我们将扩大分红金额占

归母净利润的比例；当我们有更好的投资机会而且收益更好的时候，我们会

调整分红比例。为股东创造价值是我们奋斗的目标，公司将努力用更好的业

绩、更加可观的收益，回报股东对我们的支持。 

附件清单（如

有） 

1. 与会清单； 

2. 2023 年度及 2024 年一季度业绩推介材料。 

日期 2024/5/9 

 


